

HISTOIRE ■ Une exposition sur le Sivom est à découvrir jusqu'au mois de mars prochain

Il y a soixante ans naissait le syndicat intercommunal

En 1959, un décret pris par l'Etat permet aux communes de se regrouper au sein d'établissements publics de coopération intercommunale (EPCI). En 1964, un syndicat intercommunal à vocations multiples (Sivom) est créé, qui regroupe Orléans et onze communes de sa périphérie.

L'unique compétence partagée est alors celle de la gestion des ordures ménagères, collecte d'une part, traitement de l'autre, avec la création en 1967 de l'unité de compostage de la rue Hatton suivie de celle de Saran. En 1992, place aux premières déchetteries.

Au fil des ans, petit Sivom devient grand. D'abord parce que son périmètre s'élargit : Olivet le rejoint en 1966, Saint Cyr en Val en 1970, Ormes en



STRUCTURE. La première pierre de la déchetterie de Saint-Cyr-en-Val est posée en 1992. ARCHIVES MÉTROPOLITAINES

1973... En 1995, il compte 20 communes. Mais aussi parce qu'à la gestion des ordures ménagères s'ajoutent au fil des ans de nombreuses nouvelles compétences : assainissement, avec la création de stations d'épuration ; gestion des sapeurs-pompiers (qui en 1999 sera reprise par les Départements) ; formation (ouverture en 1973 d'un centre de formation d'apprentis) ; création du terrain des gens du voyage ; gestion des espaces naturels (Bois-de-l'Île) ; création de deux cimetières intercommunaux (Olivet puis Saran).

Mais c'est sans doute dans le domaine de l'urbanisme et des transports que le passage en intercommunalité a le plus marqué le paysage : « Quand

le Sivom a été créé, explique Delphine Padern, archiviste aux archives métropolitaines d'Orléans, il y avait peu de bus et ils étaient en mauvais état. Les flux de circulation passaient par le centre-ville, embouteillé. Le Sivom, en mutualisant les moyens, a permis la réalisation de travaux d'envergure tels que la création de la tangentielle, la construction du pont Thinat ou la mise en place en 1977 d'une régie de transports en commun. »

À l'occasion du 60^e anniversaire, Delphine Padern a recensé toutes ces données, extrayant de quelque sept kilomètres linéaires d'archives (deux pour la Métropole, cinq pour la Ville) quantité de documents. Le public peut ainsi

découvrir jusqu'en mars prochain l'histoire de la première instance intercommunale, qui tirera sa révérence en 1998, cédant la place à une communauté de communes, puis à une communauté d'agglomération (2002) avant d'acquiescer en 2017 le statut de Métropole.

Dans les vitrines

Une partie de l'exposition sur le Sivom est visible jusqu'en mars prochain dans les vitrines des archives métropolitaines (5, rue Fernand-Rabier). Sur le site Internet de l'institution, on peut découvrir la totalité de cette dernière-née des expositions virtuelles offertes par l'institution. ■

➔ **Site Internet.** archives.orleans-metropole.fr/